
“香港回归后变得更好了”
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1997 年 7 月 1 日香港回归祖国
时，很多外国人并不看好香港。“有一
份杂志封面上印着‘香港已死’，可是
直到今天，经历了那么多风风雨雨的
香港变得更好了。”蔡冠深说，经济表
现是香港发展的重要衡量指标——香
港本地生产总值从 1997 年的 1.37 万
亿港元增至2021年的 2.86 万亿港元，
增长逾 1倍；对外商品贸易总额 2021
年约 10.27 万亿港元，较 1997 年增长

逾2倍。
不过，回首这 25 年，香港发展并

非一帆风顺。回归当年10月份，香港
便遇到了亚洲金融风暴，此后，香港又
遭遇2003年 SARS病毒肆虐、2008年
国际金融危机……蔡冠深表示，但在
中央的大力支持下，香港特区政府迎
难而上，顺利渡过一个又一个难关。

让他印象最深的是 2019 年的修
例风波，在他看来，由于一些港人没

有理顺“一国两制”中的“一国”和“两
制”的关系，导致在错误的路上越走
越远。

当香港面对严峻挑战时，中央及
时出手，通过实施国安法、完善选举制
度，落实“爱国者治港”原则等系列措
施，香港社会实现了由乱到治的重大
转折。“现在的香港是一个非常稳定安
全的社会，而且香港有那么多的优势，
会越来越好。”蔡冠深说。
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民企突围增强核心竞争力
自主创新赢得发展主动权

2020 年 10 月 12 日，习近平
总书记来到潮州三环（集团）股份
有限公司视察。总书记强调，自主
创新是增强企业核心竞争力、实现
企业高质量发展的必由之路。

“总书记的重要讲话既是对
企业创新工作的肯定，也是对企
业创新发展的期许，这更加坚定
了我们要勇闯创新‘无人区’，努
力突破制约发展的关键核心技
术。”三环集团事业部副总经理冯
晓鹏回忆起总书记视察时的场景
仍深感振奋。

去年，三环集团成功运行了
国内首台35KW燃料电池发电系
统，并组织上百位工程研发人员
全面研究 MLCC（片式多层陶瓷
电容器）材料和工艺技术，最终实
现大部分重要高容规格材料的技

术突破和量产。近期，三环集团
和广东能源集团科学技术研究院
合作开展的“高温燃料电池发电
系统研发与应用示范”取得新进
展 —— 装 机 容 量 首 次 突 破
100KW，交流发电净效率高达
64.1% ，已 连 续 并 网 发 电 超 过
1000小时，是国内首次实现百千
瓦级的大功率固体氧化物燃料电
池（SOFC）示范应用，主要技术指
标达到国际先进水平。

“这让我们更有信心加快实
现燃料电池系统的批量化生产，
助力国家‘双碳’目标的实现。”
冯晓鹏自豪地说。

企业的核心竞争力不断增
强，经营业绩也持续向好。据
悉，2021 年，三环集团实现营业
收入 62.18 亿元，比上年同期增

加 55.69％，已获得授权专利近
300项。

三环集团的自主创新路也成
为潮州砥砺前行的生动缩影。日
前，潮州发布《关于加快新时代科
技创新强市建设的意见》中就提
出：到 2025 年，科技创新强市建
设体系基本成型，科技创新能力
显著增强，先进制造业、高技术制
造业增加值占规上工业增加值比
重分别达到40%、20%以上，高新
技术企业数量实现倍增达450家
以上。对此，潮州正加快国家级、
省级高新区建设，聚力建设高水
平省实验室分中心，深化与粤港
澳大湾区协同创新，实施县域科
技创新跃升行动，培育发展战略
性产业集群，激发科技创新活力，
增添经济发展动能。
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走进广州开发区科技企业加
速器园区，一块巨石上刻着“中
小企业能办大事”8 个大字，格
外醒目。这里不仅是创新创业
人才的集聚区，更是科技创新企
业的聚集地，广州明珞汽车装备
股份有限公司就是其中之一。

2018 年 10 月，习近平总书
记在明珞考察时指出，民营企业
对我国经济发展贡献很大，前途
不可限量。党中央一直重视和
支持非公有制经济发展，这一点
没有改变、也不会改变。

总书记的话给了中小企业极
大的鼓舞和激励，更加坚定了他
们从“制造”迈向“创造”的决心。

“2021 年，明珞获工信部专精特
新国家重点‘小巨人’企业，并
实现营业收入 14.9 亿元，净利
润 9696.07 万元，取得了公司成

立以来的最好业绩。”广州明珞
汽车装备股份有限公司董事长
兼首席执行官姚维兵介绍，在
国内外疫情复杂多变和市场竞
争日益激烈、行业公司业绩下
行的情况下，明珞实现了逆势跨
越式增长。

逆势跨越式增长的背后，是
企业“把创新发展主动权牢牢掌
握在自己手中”的底气和政府
强大的政策支撑。姚维兵说：

“明珞一直坚持自主创新，我们
现 在 拥 有 的 自 主 知 识 产 权 有
758 项，其中，发明专利 290 余
项，有十多项革命性的核心技
术为全球首创。”目前，明珞海
外业务占比超过七成，智能产
线出口到欧、美、日等全球十多
个国家。

一直以来，黄埔区、广州开发

区都是改革开放、创新创业的热
土。明珞只是黄埔区、广州开发
区“中小企业能办大事”的一个缩
影。目前，广州开发区集聚的中
小企业超过4万家，其中，国家级
高新技术企业超3500家，国家级
专精特新“小巨人”企业32家，涌
现出一大批拥有独门绝技的“单
打冠军”或者“配套专家”，在全球
产业链、供应链、价值链上话语权
不断增强。

当前，广州开发区正加快建
设“中小企业能办大事”创新示
范区，制定实施“专精特新 10
条”等惠企政策，推出限时办结
政策兑现系统，助力中小企业
破解用地、人才、融资、创新等
难题，为中小企业发展保驾护
航，推动中小企业快速成长、走向
成功。

总书记足迹

珠江之畔，
南海之滨，南粤
大地处处涌动着
科技创新带来的
澎湃动能。

广东是改革
开放的排头兵、
先 行 地 、实 验
区。习近平总书
记对广东工作高
度重视、亲切关
怀、寄予厚望，党
的十八大以来三
次赴广东视察调
研。在视察过程
中，习近平总书
记多次就自主创
新作出重要指
示，为广东的创
新发展指明前进
方向。

牢记习近平
总书记殷殷嘱
托，广东聚力推
进高水平科技自
立自强，打造具
有全球影响力的
科技和产业创新
高地，经济生存
力、竞争力、发展
力、持续力显著
增强。全省市场
主体超过 1500
万户，形成 7 个
万亿元级产业集
群，区域创新能
力连续多年居全
国第一。

（侯梦菲）

培育一大批拥有独门绝技的“单打冠军”
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殷殷嘱托：自主创新是增强
企业核心竞争力、实现企业高质
量发展的必由之路。面对世界百
年未有之大变局，面对国内外发
展环境发生的深刻复杂变化，我
们要走一条更高水平的自力更生
之 路 ，实 施 更 高 水 平 的 改 革 开
放，加快构建以国内大循环为主
体、国内国际双循环相互促进的
新发展格局。

（羊城晚报记者 侯梦菲）

视察
地点

潮州三环（集团）
股份有限公司

时间：2020年10月12日

时间：2018年10月24日

殷殷嘱托：民营企业对我国经
济 发 展 贡 献 很 大 ，前 途 不 可 限
量。党中央一直重视和支持非公
有制经济发展，这一点没有改变、
也不会改变。创新创造创业离不
开中小企业，我们要为民营企业、
中小企业发展创造更好条件。各
级党委和政府要贯彻党中央关于
支持民营企业、中小企业发展的政
策措施，在政策、融资、营商环境等
方面帮它们解决实际困难，也希望
民营企业、中小企业聚焦主业，加
强自主创新、练好内功，努力实现
新的发展，为祖国强大和人民幸
福作出更大贡献。

视察
地点

广州明珞汽车装
备有限公司

时间：2018年10月22日

殷殷嘱托：实体经济是一国
经济的立身之本、财富之源。先
进制造业是实体经济的一个关
键，经济发展任何时候都不能脱实
向虚。中华民族奋斗的基点是自
力更生，攀登世界科技高峰的必由
之路是自主创新，所有企业都要朝
这个方向努力奋斗。实现中华民
族伟大复兴宏伟目标时不我待，要
有志气和骨气加快增强自主创新
能力和实力，努力实现关键核心
技术自主可控，把创新发展主动
权牢牢掌握在自己手中。

视察
地点

珠海格力电器股份
有限公司

我和我们这二十五年

“香港回归后变得
更好了。”日前，全国政
协常委、粤港澳大湾区
企业家联盟主席蔡冠
深在接受羊城晚报记
者专访时如是说。他
表示，25年来，香港逐
渐发展成全球最重要
的国际金融中心之一，
一直是内地与世界连
接的重要窗口之一，相
信香港融入大湾区后
将拥有更多机遇。

蔡冠深 受访者供图

全国政协常委蔡冠深：

大湾区处处有商机
是港商投资首选地

内地仍是港企“走出去”首选
随着国家日新月异的发展，香港

自身的角色定位也更加丰富，发展空
间更加广阔。蔡冠深认为，香港作为
国家“引进来”“走出去”的双向平台无
可替代，目前香港具备“CIO”名片，即
超级联络人（Super Connector）、投
资者(Investor)、运营者(Operator)。

蔡冠深进一步解释说，称香港为
“超级联络人”，是因为香港是境外资

本流入内地的重要渠道，迄今为止，约
有60%的海外资金投资通过香港流入
内地。同时，在过去十年里，香港在人
民币国际化方面发挥了重要作用，去
年香港的人民币实时支付结算交易额
度增长约27%，保持了五年连续增长。

在投资方面，香港是内地最大的投
资来源地之一。根据商务部数据显示，
仅2019年香港对内地的投资就达963

亿美元，占内地吸收外资总额的69.7%，
而且这个占比自2005年开始逐年上升。

“营运者的角色也毋庸置疑，改革
开放后，很多香港企业纷纷在内地投
资建厂。”蔡冠深表示，现在的香港企
业“走出去”首选内地，特别是大湾区
内地城市，“因为在‘一国’之下，香港
企业在内地有优势，而且文化、语言相
通，对企业发展较为有利”。

羊城晚报驻香港记者 张豪 王漫琪

回归 25 年来，香港经济平稳发
展，但香港经济也面临结构单一的
挑战。近年来，香港探索实业转型
升级，发展科创产 业 ，谋 求 更 加 多
元化的发展。在蔡冠深看来，粤港
澳 大 湾 区 的 建 设 打 破 了 香 港“ 市
场 细 ”的 困 局 ，大 湾 区 总 人 口 超
6800 万，消费能力很强。他认为，
香港中小企业应看到大湾区的发展

机遇，“他们只要专注自己的行业，
就算是一间饼店、餐厅、理发店都能
够成功”。

“我的家乡在中山，有香港大学生
在那儿开了间饼店，他们用香港星级
酒店的制饼技术作为卖点，生意很火
爆，要排队才能买到，这就是成功了。”
蔡冠深说，不少初创业者误认为创业
一定要做科创产业，从事科技相关行

业才能成功，“其实并非如此，只要做
得有特色就算成功了”。

蔡冠深表示，粤港澳大湾区对香
港创业者来说，是一个重大的发展
平台。“大湾区内地城市针对创业者的
扶持力度很大，包括减免租金、人工成
本等，即使遇到困难也会帮你渡过。”
他说，港商懂得灵活变通，在大湾区创
业有一定的优势。

港商在大湾区创业有优势

文/图 羊城晚报记者 蚁璐雅 通讯员 潮宣

文/图 羊城晚报记者 侯梦菲 柳卓楠 通讯员 魏启宇

香港影视演员黄一山：

“我是一个标准的新广州人了”
羊城晚报记者 谭铮 郭思琦 柳卓楠 高焓 实习生 张小悦

逐梦逐梦湾区湾区
·我和我的大湾区
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潮州力争至 2025 年实现高新技术企业数量倍增，图为
该市三环集团的科创工作室

广州开发区目前已聚集中小企业 4 万多家，图为该区建
设的“中小企业能办大事”先行示范馆

黄一山 羊城晚报记者 郭思琦 摄

《逃学威龙》里的细龟、《唐伯虎点
秋香》里的华文、《九品芝麻官》里的皇
帝……说起这些荧幕经典形象，你一
定不陌生。这位影视演员就是周星驰
喜剧电影里的黄金配角黄一山。自
2003 年起，黄一山定居广州，他说：

“现在我可能比很多人都熟悉广州，可
以说是一个标准的‘新广州人’了。”

黄一山经历了上世纪90年代香港
影业的蓬勃发展，见证和亲历了广州
近20年来的成长，如今积极投身于大
湾区建设。日前，他在接受羊城晚报
记者的专访时讲述了他与广州、与大
湾区的故事。

融入湾区

“在这里坐地铁三号线，到汉溪长
隆转车，很快就可以从番禺到天河。”
坐地铁、逛街市、喝早茶，在穗生活 19
年，黄一山已经完全融入广州。

2003 年，黄一山携家人“回”到广
州定居生活。谈起当初选择广州，黄
一山给出的理由十分接地气：“那时候
我普通话不是特别好，在广州可以用
粤语交流，而且这里美食多，城市包容
性特别强，我就和家人回来了。”

“这十几年，我的工作重心都放在
内地，而且已经非常适应。”黄一山说，
他热衷于尝试，所以能很快适应各种

新的工作环境，“就像我在广东说粤
语，在北京、上海、浙江等地方则说普
通话一样，我可以根据环境随时改
变。而演戏也一样，导演喜欢比较规
矩正经的演绎方式，我就根据他的要
求来；如果另一位导演可以接受天马
行空的想法，那我就用夸张的方式
演。”

黄一山对于粤港澳大湾区的影视
行业发展也有很多思考。“目前，大湾
区还没有完善而知名的影视城，这有
点可惜。”在他看来，粤港澳大湾区基
础设施完善、交通发达、资源丰富，具
有发展影视文化产业的条件，应该抓
紧机遇打造属于粤港澳大湾区的影
视城。

期待合作

黄一山曾在微博上发布了一条短
视频《大湾区有多厉害》。在短视频
中，他对比了当今世界四大湾区的异
同，同时将粤港澳大湾区内地九个城
市各自的人口、面积、生产总值等数据
一一对比。

在大学修读社会学的他，对社会
的发展有着自己的观察与思考。“很多
人问我为什么要回来，我经常反问‘为
什么不回来’。相比起一年拍20部戏
的城市，应该要去一个一年可以容纳
2000部戏的地方。”黄一山认为，内地
为年轻人提供了更大的舞台和更多发
展可能性。

“人的成长需要更大的平台，粤港
澳大湾区恰好提供了这样一个平台。”
身为土生土长的香港人，黄一山表示，
香港的朋友应该用更开放的心态面对
内地。香港应该把握粤港澳大湾区的
发展机遇，融入祖国发展大局，“未来
香港跟内地城市的合作机会肯定会越
来越多，而生活在内地可以更加了解
这里的文化与经济，找到更多合作机
会。许多合作的开端，都源于日常的
交流”。

黄一山还提到：“现在大家都讲
‘深圳速度’‘广州速度’。我作为一名
土生土长的香港人，希望看到《狮子山
下》中的香港再次腾飞。”


